



Periódico festivo, literario é ilustrado

Saldrá una vez á la semana

NÚMEROS SUELTOS 10 CENTIMOS

Números atrasados 25 céntimos

Año III.

Gerona 8 de Abril de 1896

Número 73

## NUESTROS CANDIDATOS

DISTRITO DE GERONA

**D. José Joaquin Herrero y Sanchez.**

DISTRITO DE OLOT

**D. Joaquin Escrivá de Romaní,  
Marqués de Monistrol.**

DISTRITO DE SANTA COLOMA

**D. Antonio Comyn Crooke.**

DISTRITO DE LA BISBAL

**D. Ramiro Alonso de Villapadier-  
na.**

Estos son los que preferentemente han merecido toda la saña y encono de nuestros politiqueros. La indiscutible simpatía que de la opinión general se han conquistado por el caracter de oposición con que se presentan primero, y, por sus méritos luego, han sacado de sus casillas á los caciques romeristas quienes no perdonan medio para conseguir su objeto, ó lo que es lo mismo la derrota de nuestros candidatos. Tarea inútil; su derrota significa la de la opinión, y esto, no lo consiguen los barateros que hacen de la política un mercado; la voluntad de un pueblo está muy por encima de miserias de esa índole y jamás desciende ni por halagadoras promesas ni por amenazas de ninguna especie.

Tenemos el convencimiento íntimo de que el cuerpo electoral de los distritos que patrocinamos, acudirá á las urnas á depositar sus sufragios á nuestros candidatos, tanto por lo que en sí representan, como para protestar de la conducta observada por el representante del gobierno, en materia de elecciones.

No está en nuestro ánimo el cantar alabanzas ni decir de nuestros candidatos si harán esto ó aquello. La candidatura se recomienda por si sola. El régimen adoptado en el orden político y adminis-

trativo por las respetabilísimas personas que la forman, es garantía suficiente para las aspiraciones del país y para poner pronto y eficaz remedio á los males que afectan á la provincia.

Todos los electores conocen perfectamente el valer y prestigio de nuestros candidatos y esto nos veda entrar en el terreno de las comparaciones con sus contrincantes.

Al lado de los primeros están todas las personas de arraigo de la provincia, el comercio, la industria y la agricultura, los que más tributan; del otro lado se inclinan los que cobran, y los que por tratos especiales, en beneficio propio, se han sometido al yugo de los caciques.

En las actuales circunstancias es necesario que el cuerpo electoral se reaccione; que deje por un momento su peculiar apatía y demuestre que sabe despreciar las arrogancias y los desplantes del reyezuelo de la provincia que se ha propuesto atropellarlo todo y hollar los legítimos derechos de los electores, en honra y gloria del *paquete de cuneros* que á nuestra desgraciada ínsula ha designado el gobierno de Cánovas.

La batalla se presenta reñida, pero en nuestro favor contamos con dos valiosos elementos; la razón y la fuerza. Con tales armas, podemos aprestarnos á la lucha en la seguridad de una victoria completa; victoria altamente trascendental, porque trae tras sí el hundimiento perpétuo de esas rémoras políticas que corroen las entrañas de la provincia y la tienen envuelta en esta anemia moral que la consume. El que recobre su perdido vigor, el desenvolvimiento natural y su marcha progresiva, de esta lucha depende; aportemos pues los electores nuestro grano de arena á obra tan grande, y no hay duda que en breve celebraremos un fausto acontecimiento.

Esto, está en el ánimo de todos, la realización de tanta belleza se acerca; el próximo domingo es el día señalado para que el cuerpo electoral ciave la puntilla al caciquismo imperante. Nos sobran energías en todos los distritos, el pueblo quiere dar el traste con tanta farsa y verá coronados del mayor éxito sus deseos ya que no hay fuerza capaz de imponerse á la legítima voluntad de un pueblo libre.—A.

## GUASA VIVA

Ya le entró el deseo á nuestro alcalde de hacer algo por la ciudad. En la sesión última se nos desbordó el de Espona con una ardiente fiebre de mejoras, y los pícaros concejales no estuvieron esta vez de su parte.

¡Cuánta malicia encierra este pícaro mundo!

Hay osado que se atrevió á verter la especie de que los farolitos que el alcalde pidió para las calles

extramuros, obedecían á un determinado fin electoral.

¡Suponer esto del señor Espona ya es el colmo!

Porqué vamos á ver, nuestro celoso alcalde, no se desvive por el bien de la ciudad? no hablan muy alto en su favor el estado de los bancos y piso de las Ramblas, la limpieza de las calles y el interés que demuestra para que se dé cumplimiento á los bandos de policía urbana?

Vaya, nos ratificamos en lo dicho: Anda por ahí mucho malicioso que con tal de que pueda hincar el diente en menoscabo de la bien sentada reputación de nuestra primera autoridad popular, ya está satisfecho.

¿Verdad D. Joaquinito?

Y no para aquí la cosa; hasta el espíritu justiciero que animó á V., respecto á la instancia presentada por algunos vecinos de la ciudad reclamando unos tributos que alegaban les habían impuesto injustamente, hay quien lo atribuye á cuestión de votos, y no es así; porqué aun suponiendo, como se ha dicho, que lo hecho por V. obedecía á órdenes superiores ¿quién le conozca á V., podrá creerlo? V. no se doblega tan fácilmente; pruebas tenemos de ello: la suspensión de la subasta del alumbrado eléctrico por ejemplo. ¿Eh? Me parece que con esto sólo hemos partido por el eje á todos... sus enemigos.

Carísimo *Matasiete*: V. según confesión propia, cree que otras personas han coincidido con V. en la manera de apreciar los obsequios tributados al señor Canalejas y en el juicio crítico que V. hizo de la peroración del eminente estadista; estamos conformes, complemente conformes; ¿Qué tal serán esas personas que con V. coinciden? ¿No sabe V. que todo el mundo le conoce, y sabe que va con malas compañías?

Es lo mismo que predicar V. moralidad, no surte efecto, créame; y además lo hace V. con mala sombra, hay que confesarlo. Porqué se necesita tener el poco *pesquis* suyo para lanzarse á una campaña moralizadora presentando como cuerpo del delito una caja de fósforos que en una cara se veía el retrato de nuestro distinguido amigo D. Antonio Comyn y en la otra ostentaba la figura de Orfeo.

Insigne *Matasiete*, esta vez no ha estado V. propósito. A no ser que con su afán de desvirtuar á los candidatos de oposición pretenda V. calificar de inmoral al señor Comyn, no le vemos punta á su suelto.

De hacernos reir sí que lo hizo, aunque lo haya escrito V. *que no vive de la guasa*.

Y el infeliz de «El Distrito» que va á sacar con desgañitarse y dictar improprios contra el dignísimo candidato de La Bisbal señor Villapadierna? Con su conducta incalificable, va en camino recto

al desprecio de la jente culta, y, atenta de una manera bárbara al decoro profesional.

Atempérese el colega y si en forma culta quiere discutir la personalidad de *su futuro diputado*, dispuestos nos tiene á probarle que jamás al distrito de La Bisbal se le ha presentado mejor ocasión para llevar á las Cortes un representante que reúna las circunstancias de nuestro distinguido amigo, para atender con afán y desinterés á las necesidades del distrito.

Esto le consta al colega como á nosotros, y á ello es debido que nos estrañe doblemente campaña tan injustamente emprendida y que nos obligará en breve á publicar unos datos biográficos ó antecedentes políticos y profesionales de nuestro respetable amigo.

En Olot continúa el lío. Corrió con insistencia el rumor de la retirada del señor Llorens, rumor que con maña han desvirtuado los carlistas de Cánovas.

Señor Gobernador—dice uno *dels grossos*—me han asegurado que V. acaba de decir á D. Fulano, Mariscal de campo del bando contrario, que le importaba tres cominos el triunfo del señor Llorens y si esto resulta cierto, yo con todos mis borregos, me paso á las oposiciones, porque yo soy.....

Calm...a señor Calm...a; le han enterado á V. mal: yo soy persona que cumplo mi palabra; con que á trabajar y ánimo que todo se andará á gusto y satisfacción mútua.

Diálogos de esta indole dícenos que cada dos por tres se entablan en el despacho del Gobernador, y la desconfianza en el campo carlista cunde de una manera asombrosa.

Y es natural: gato escaldado....

REDONDO.

## FRONTÓN ELECTORAL

### Euskel - Jai

Superior resultó el partido de pelota jugado ayer tarde entre negros, Robertí y *Cojo*, contra blancos Pimpollo y Paella y Fuerguís.

En las primeras decenas llevaron ventaja los negros, haciendo 12 por 9, 24 por 16 y 40 por 28, y esto hizo suponer que sin gran trabajo vencerían al bando blanco, máxime dominando el *Cojo*; pero Paella y Fuerguís, sobreponiéndose á sus facultades, logró casi por sí solo, alcanzar á los contrarios en el quince 29 y desanimar á los tenedores de papel negro, á la par que dar confianza á los suyos. Volvieron á estar iguales en los tantos 20, 21, 22 y 23, más como el pobre Pimpollo, que fué el que cargó con el peso de toda la fuerza contraria, ya no podía más humanamente, tuvo que rendirse al fin, y mientras los negros hicieron un tanto los blancos, llegaron á la meta dejando los otros en 52.

El *Cojo*, jugó como nunca. Resistió con verdadera

valentía el juego de largas de Pimpollo, y apesar de ello, continuamente se le veía pisando los talones de su compañero Robertí para alcanzar las que á este se le escapaban. No cabe pedir más á Paella, ni es posible que nadie defienda mejor un partido como el defendido por él ayer. En cambio su delantero Pimpollo estuvo muy desgraciado.

El *Cojo* desarrolló un juego fuerte y con suerte. Ayer estuvo muy bien y tuvo necesidad de *todo* para salir vencedor.

Robertí comprendió ayer sin duda que era hora de cumplir con sus admiradores, y lo consiguió, puesto que sólo pifió seis tantos en el dentro y ganó en cambio muchos.

El próximo sábado será el ultimo día de juego y segun noticias, asistirán algunos carlistas y federales para aprender *ciertas* jugadas difíciles.

*Kis-has.*

## CRONICA

Con el fin de tener al corriente á los lectores de EL GUASÓN, de todo cuanto suceda en la provincia relativo á las elecciones de diputados á Cortes que se celebrarán el próximo domingo 12 del corriente, hemos acordado publicar diario hasta aquella fecha nuestro modesto semanario.

En sus excursiones por el distrito de la capital, nuestro distinguido amigo el candidato señor Herrero, todos los días recibe nuevas protestas de amistad y adhesión á su candidatura.

Los electores, comprendiendo lo que la candidatura Herrero representa, cada día estan más animados y sólo esperan poder coadyuvar al triunfo gloriosísimo que ha de alcanzar nuestro respetable amigo.

*El Baluarte*, felicita á *don Pol*, porque fué el autor de la reforma realizada en la bajada de las Beatas y calle de Bern, pero no dice que el Ayuntamiento no le había autorizado.

Estos carlistas son... muy tunantes.

El conde del Villar ha recibido una carta de Madrid, en la que le dicen que se ha recomendado eficazmente el despacho de unos libramientos para pago de los gastos de conservación de los faros de esta provincia.

Cualquiera diría que tiene mucha importancia el conseguir de la Ordenación de pagos, que se expida un libramiento.

Los libramientos de todas clases, vienen de Madrid, sin necesidad de recomendación alguna.

No vayan á creerse algunos que este señor consigue la luna.

Ordis, Calm, Casadevall y algún otro sexo fuerte de esos no descansan un momento, para demostrar ante sus correligionarios, que los romeristas trabajan decididamente en favor de su candidato carlista y que por lo tanto ellos, los carlistas, deben votar las candidaturas ministeriales.

Han *fet tart*. Ya todos los carlistas de buena fé, ven el juego y no quieren dejarse *ensarronar*.

Esto es lo que hay.

Se ha concedido á D. Rafael María del Castillo la explotación del Teatro principal, para dar en el mismo funciones de declamación.

Tenemos noticias de que nos darán á conocer infinidad de obras entre las cuales figuran *El Estigma* de Echegaray y *María del Carmen* de Feliu y Codina.

Lo celebramos mucho.

El conde de Sant Sist y el Pimpollo el sábado y domingo últimos andaban *disparados* por nuestras calles.

Es que ya se ven la cosa *perdia* y miran si pueden transigir con alguien.

En buen lío se han metido.

La falta de espacio nos impide hoy dar cuenta á nuestros queridos lectores, de la velada celebrada el domingo último en el *Centre Catalanista*.

Lo haremos mañana.

Nos dicen que el alcalde de Lloret de Mar quiere obsequiar con un banquete á algunos electores para que voten al señor Muro y Carratalá.

Hay que procurar que no se les indigeste la comida, para que sean *aptos* el día de la elección.

En extremo concurridos vieronse los bailes con que obsequiaron á sus sócios las distinguidas sociedades *Artística Gerundense* y *Las Odaliscas* en la noche de Pascua de Resurrección.

En la noche del lunes, y en el café de la Rambla propiedad del Sr. Perich, fué objeto el señor Herrero de una espontánea y entusiasta manifestación de simpatía por parte de la inmensa mayoría de los concurrentes.

Entró nuestro candidato acompañado de algunos amigos, en el citado establecimiento, y á su mesa se acercaron infinidad de electores y amigos de los cuales brotaron nuevas protestas de adhesión y aprecio.

El señor Herrero agradeció en el alma aquellas demostraciones y con su afable caracter y cariñoso trato prometió estar á la recíproca ofreciéndose incondicionalmente.

El señor Muro y Carratalá (muy señor mio) como no sabe que decir á los electores de Santa Coloma, les recuerda lo que hizo su abuelo (¡guasón!) por el distrito.

¡Hombre, pues cuénteselo á su abuelo!

Continuamente recibimos noticias de los pueblos de los distritos electorales de Gerona, Santa Coloma, La Bisbal y Olot, y en todos ellos se dá por seguro, pero muy seguro, el triunfo de los señores Herrero, Comyn, Villapadierna y Marqués de Monistrol, no obstante las amenazas, coacciones y atropellos que se cometen, por ver si los derrotan.

*El Diario, la Lucha y el Baluarte*, dirán seguramente lo contrario pero ya nadie les hace caso.

## TOROS... ESPECIALES

### GRAN CORRIDA DE TOROS DE MUERTE para el Domingo 12 del corriente.

Se lidiarán aunque esté malo el tiempo

#### Ocho hermosos y bravos distritos

mayores de edad, procedentes de cualquier parte, con *divisa amarillo y verde* (te pondré yo.)

Los cuatro primeros serán rejoneados á lo remerista, por el aplaudido *caballero* en plaza

#### Señor Guijarreto

que montará *briosos candidatos* y lucirá elegante traje.

Los cuatro restantes, serán picados, banderilleados y muertos á estoque (si les fuera posible,) por los *valientes y muy aplaudidos mataores*

#### ROBERTO-O

— Y —

#### PIMPOLLO

con sus correspondientes cuadrillas de farsantes.

#### ESPADAS

#### Roberto y Pimpollo

#### PICADORES

Garrigato, Campmaño, Rigao y Olmoillo.

#### BANDERILLEROS

Mur-os, Villa-res, Espon-as, Ordi-so y Cal-mo.

*Advertencias.*—La corrida dará principio en todas los pueblos, á las siete de la mañana y terminará á las cuatro de la tarde.

—Tendrán derecho á entrar en la plaza (ó colegio) todos los hombres que tengan 25 años cumplidos y *estén debidamente* clasificados.

—Cada individuo, deberá presentar por sí la papeleta doblada,

—Se prohíbe *hablar claro*.

—Se prohíbe pararse en las puertas á seis pasos de distancia.

—Se prohíbe así mismo echar toda clase de *farsells*.

—El que corre con todo esto es el insigne *Matasiete*.

PACO.